

# 蒼生

そう せい

1 2019年  
月号

## 年頭の挨拶

院長 森末正博



新年あけましておめでとうございます。皆様にはお揃いで新春をお迎えのこととお喜び申し上げます。

さて昨年は西日本豪雨災害、北海道・大阪の地震被害、台風21号などによる甚大な被害等自然災害が猛威を振るった年になり、いまだに日常生活を取り戻せない被災者の方々が多数おられます。

今後、我が国の差し迫った問題は、少子高齢化・人口減少・2025年問題など益々切実な状況が待ち構えています。

地球温暖化と自然災害の増加の関連を指摘する専門家もおり地球規模で迅速に実効性のあるエネルギー・地球温暖化対策を講じる必要がありそうです。

また、大変喜ばしいことに今年の医学生理学ノーベル賞は本庶佑京都大学特別教授が受賞され

その役割を十分自己評価

し、地域の住民や他の医療機関の要望に応えていくよう本年も職種を超えてチーム一丸となり頑張っていく所存です。皆様方には今年も引き続きご指導ご鞭接のほどよろしくお願いいたします。

## 第25回 福山医学祭(演題)



本館5階より

外来  
終末期がん患者の遺族評価から見えた当院緩和ケアの成果と課題

住吉倫世

3階病棟  
終末期における医療者と患者、家族の共通認識を図るために  
～エンドオブライフケアを行う上で必要なこと～

赤崎恭子

4階病棟  
退院支援の質向上に向けた病棟看護師の取り組み

岸田由貴子

ばあちゃんの家配便

名誉院長 飯島崇史

「ばあちゃん、ありがと

う！」居間から元気な声が聞こえてくる。金沢に住む孫の声だ。どうやら宅配便で送った誕生日のプレゼントが届いたらしい。テーブルの上のスマートフォン

の画面にはうれしそうな孫たちの顔が。LINEのビデオ電話で家人と話している。「じいちゃん、お帰り。荷物届いたよ。ありがとう！」自然と口元が緩んでくる。7歳、5歳、2歳の孫それぞれの誕生日や習い事の発表会、七五三などの祝い

のたびに、家人はせっせと子供服、おもちゃ、お菓子などを箱に詰め、嬉々として送っている。最近孫たちのために応じて「肉ごぼうおこわ」や「自家製クワイチップ」までも送っている。この「クワイチップ」すこぶる好評で幼稚園の友達からも要望があ

り、何度も送ることとなった。その結果購入したクワイの量は今期6キロに及び、お店の人も啞然としていた。

家人の家庭では、代々祖母が孫にものを贈る習わしがあつたようだ。家人も幼いころ祖母から届く小包がとてうれしかったと言ひ、我が子たちも母方の祖母から届いた小包の前にきちんと正座をして、母親が開けてくれるのを今か今かと待っている姿が思い出される。そして今、我々が贈る側になった。子を甘やかしていると言われるかもしれないが、親でなく祖母が送るということで役割を分担していると言えなくもない。またトラック便を利用するた

め、化石燃料の浪費であり、地球温暖化に手を貸す行為だといわれるかもしれないが、通販の伸びに比べても誠に

微々たる量で、家族の結びつきに資する効果を考えると、非難には当たらないだろう。

さて、ここまで読み進んで違和感を覚える方もいるのではないだろうか。「宅急便」ではなく「宅配便」？そう、一般に「宅急便」の方がなじみ深い「宅急便」はヤマトホールディングスの登録商標なのだ。つまりクロネコヤマトだけが宅急便を名乗れるということ。宮崎駿監督のアニメ代表作に「魔法の宅急便」という作品があるが、一時この登録商標を巡って訴訟問題になりかけたことがあつた。この作品、作者も宮崎氏であると長い間信じていた。昨年2月の「くちなし会」で原作者・童話作家 角野栄子氏（83歳）の講演を聴くまでは、そしてその後、平成30年8月児童文学のノーベル賞と言われる国際アンデルセン賞（作家賞）を受賞したことを新聞ニュースで知って、非常に誇らしい気分になった。とてもおしゃれでそんなお年にはみえない（失礼）明るく活発な話しが続き、夢がある方だとの印象を持った。この作品については、12歳の娘さんが描いた絵から発想を得たこの事。彼女が描いた魔法の箒の先にラジオがぶら下がっていて、そこから音符が溢れていくことからこの作品の構想が浮かんだのですという説明であつた。そしてご存知のように宮崎監督の手でアニメ化され、大ヒットとなったのである。訴訟で争うよりこの作品を宣伝に使うほうがはるかに有利として、角野氏とスポンサー契約を結び、宅急便という呼び名は世界に広がった。なおヤマトのクロネコマークと作中の黒猫ジジとは特に関係がない。

では、「魔法の宅急便」をご存知ない方のためにあらす

じを説明しておこう。本は小学校中級以上が対象で、全6巻と特別編2巻があり、なかなか読みごたえがある。アニメはそのうち1巻と2巻を描いたもの。魔法のコキリさんと精霊や魔法の研究をしている民俗学者オキノさん夫婦の娘キキはまもなく13歳。これから魔法として生きるか、普通の女の子として生きるかを決めなくてはならない。魔法のいない町で一人で生きていくのだ。魔法の力は弱く、箒にまたがり空を飛ぶことと、黒猫のジジと会話ができることとの二つのみ。住むことを決めたのはコリコという町。「グーチョキパン屋」のおソノさんのお得意さんが店に忘れた赤ん坊のおしゃぶりを届け感謝されたことから、パン屋の店の片隅を借りて「魔法の宅急便」を開業することになった。そしてこの仕事を通

わりが描かれる。3巻ではも

じを説明しておこう。本は小学校中級以上が対象で、全6巻と特別編2巻があり、なかなか読みごたえがある。アニメはそのうち1巻と2巻を描いたもの。魔法のコキリさんと精霊や魔法の研究をしている民俗学者オキノさん夫婦の娘キキはまもなく13歳。これから魔法として生きるか、普通の女の子として生きるかを決めなくてはならない。魔法のいない町で一人で生きていくのだ。魔法の力は弱く、箒にまたがり空を飛ぶことと、黒猫のジジと会話ができることとの二つのみ。住むことを決めたのはコリコという町。「グーチョキパン屋」のおソノさんのお得意さんが店に忘れた赤ん坊のおしゃぶりを届け感謝されたことから、パン屋の店の片隅を借りて「魔法の宅急便」を開業することになった。そしてこの仕事を通

わりが描かれる。3巻ではも

じを説明しておこう。本は小学校中級以上が対象で、全6巻と特別編2巻があり、なかなか読みごたえがある。アニメはそのうち1巻と2巻を描いたもの。魔法のコキリさんと精霊や魔法の研究をしている民俗学者オキノさん夫婦の娘キキはまもなく13歳。これから魔法として生きるか、普通の女の子として生きるかを決めなくてはならない。魔法のいない町で一人で生きていくのだ。魔法の力は弱く、箒にまたがり空を飛ぶことと、黒猫のジジと会話ができることとの二つのみ。住むことを決めたのはコリコという町。「グーチョキパン屋」のおソノさんのお得意さんが店に忘れた赤ん坊のおしゃぶりを届け感謝されたことから、パン屋の店の片隅を借りて「魔法の宅急便」を開業することになった。そしてこの仕事を通

う一人の魔女ケケとの出会いと別れが。4巻では17歳になったキキの恋心と題して、

トンボさんとの遠距離恋愛が描かれ、5巻では22歳で結婚することとなり、6巻でこの夫婦に双子の子供が生まれる。トトという男の子とニニという女の子。ニニは魔女としての修業が嫌いだったが、やがて魔女になることを決心し13歳で旅立つことに。トトは魔法に興味があり半分魔法のようだが男の子なので魔法は使えないことを悟る。悩んだ末、ニニが旅立った後1年間の約束で彼も新しい世界を求めてバリバリ市へ旅立つてゆく。追加の特別編1ではそれぞれその後について。特別編2では黒猫ジジの視点でキキの誕生から少女までが描かれている。児童書だが大人が読んでも十分満足できる大作なのだ。この2年間



で最も素晴らしい児童書であると世界一の折

り紙が付いた本。ぜひ手に取ってみることをお勧めする。

最後に児童書について言及したならどうしても触れておきたいことがある。この度天皇とともに退位される美智子皇后のことである。幼少の頃から新美南吉の「でんでんむしのかなしみ」などに感銘をうけられ本に親しんでこられたことはつとに有名である。平成10年9月ニューデリーで開催された第26回国際児童図書評議会での基調講演をビデオテープ上演で行い、世界の関係者に深い感銘をもたらしたことは「橋をかける」子供時代の読書の思い出 美智子に詳しい。その中で国際アンデルセン賞受賞のまどみちお氏の詩を英訳して世界に紹介したのは美智子妃であったことが記されている。併せて紹介し、これまでの労をねぎらうこととしたい。

## 認知症について 看護師 森田

介護療養病棟 認知症ケア

専門士の森田と申します。

高齢化社会というだけあって、テレビでも雑誌でも頻繁に認知症が取り上げられています。自分が認知症になったら家族に迷惑をかける、または、親が認知症になれば生活が大変になると、お思いかもしれません。が昨今の認知症ケアはとて進化しています。20年ほど前であれば、薬で眠らせたり紐でくくりつけたりと廃人のように扱われることもありましたが。現在は、認知症の人の思いに沿って接し、その人の気持ちに配慮することでその人の尊厳を大切に、という事が基本となっています。私たち認知症についても研修に特



の研修に特

に力を入れていきます。

介護療養病棟

にも認知症の患者様がおられます。



入れ歯がないので探すときつい。ティッシュの箱の中から出てきた時には笑いました。ご本人も入れたことを忘れていて「あらーこんなところにあるたなあ、大事なものだから入れといたんじゃない」とまた入れようとされるので、私たちは日々入れ歯の行方を把握し、納得されれば寝る前に入れ歯をケースに収めます。ここで、「なんでこんなところに入れるの！なくなったらどうするの！」と言ってしまふと、怒られたことに怒り返すか、落ち込んでしまふか、はたまた、もつと違うところに置こうとしますます入れ歯の行方が複雑になるか、な

で、正論では解決できません。自分のことを60歳くらいだと思いついて入っている98歳の方には、「いやいや98歳よ」というと「そんなことはない！」と怒ってしまわれるので、「そうそう、まだ60歳なんだから頑張らんといけねえ」と話を合わせます。嘘はダメ、とお思いかもしれませんが、誰にも迷惑をかけず、それによって穏やかに過ごせるなら嘘も方便、なのです。もし、認知症かも？と感じた時には病院へ受診をお勧めします。なぜならば、治る認知症もあるからです。水頭症や硬膜下血種、甲状腺機能低下などは認知症のような症状があります。アルツハイマー型認知症やレビー小体型認知症等であれば症状の進行を抑える薬の効果があるかもしれせん。認知症は「早期発見！早期対応」です。

明けましておめでとうござ  
います。年が明けて新たな一  
年が始まりました。今年の5  
月には改元が予定されてお  
り、これが平成最後の年始と  
なります。新元号の公表時期  
は改元の1か月前が想定され  
ているとのこと、新しい元号  
がどのようなものになるのか  
が話題に上る機会も増えてきました。  
さて、元号の変更というのは  
法律家にとってそれなりに重  
要な意味を持ちます。裁判所  
での事件管理は和暦ベースで  
なされ、各種公文書で時期を  
表示するときは基本的に和  
暦が用いられるからです。

～プロムナード～

法律文書の和暦表記

士道法律事務所 弁護士 飯島 亮士

明けておめでとうござ  
います。年が明けて新たな一  
年が始まりました。今年の5  
月には改元が予定されてお  
り、これが平成最後の年始と  
なります。新元号の公表時期  
は改元の1か月前が想定され  
ているとのこと、新しい元号  
がどのようなものになるのか  
が話題に上る機会も増えて  
きました。さて、元号の変更  
というのは法律家にとって  
それなりに重要な意味を持  
ちます。裁判所での事件管  
理は和暦ベースでなされ、  
各種公文書で時期を表示す  
るときは基本的に和暦が用  
いられるからです。

肯定派は和暦の不便さを挙  
げることが多いです。期間や  
時期、年齢が争点に絡んで  
くるようなケースでは西暦  
だと単純な引き算でぱつと  
計算できるが和暦だと余計  
な計算が増える、海外が関  
係してくる事例だといち  
いち和暦と西暦を対照させ  
なければならぬ、そういった  
手間を考えると和暦単  
独表記は合理的でない、  
という理由によるもので  
す。肯定派は日本の公文書  
だから和暦で当り前、キ  
リスト教文化に基づく西  
暦に合わせる必要性が  
ない、今はアプリで簡  
単に計算もできるし換  
算の手間など知  
っている、という意見が  
多いようです。合理性を重  
視する否定派、文化や伝  
統を重んじる肯定派、と  
いったところでどう  
うか。ちなみに私が見  
聞きしている限りでは「ど  
っちでもいい派」が最大  
派閥で、私もこの意見  
です。西暦単独表記が色  
々と楽になってすつきり  
はするのですが、和暦の  
持つ厳粛重厚な雰囲気  
が裁判や法律という堅  
いものにはよく似合う  
ように感じられますので。

消防競技大会出場

10月3日青空の下、芦田川よ  
り心地よい風が吹く中  
行われた（福山地区消  
防組合）消防競技大会  
に参加しました。台風  
25号が発生しており天  
気が心配されました  
が雨が降らずやや蒸し  
暑い中開催されました。  
チームリーダーの大村  
さんの手慣れた指示と、  
練習を経験した余裕も  
ありましたが、やはり  
スタート位置に立つと  
緊張感が走りました。  
開始の合図を待ちスタ  
ートと同時に私はホース  
と筒先を持ち合図線ま  
で走り2番員の野村さ  
んに「放水はじめ！」  
の声を掛けます。2番  
員の野村さんがすぐに  
右手を上げ機敏な行動  
で放水のバルブを回す  
と、勢いよく水がホース  
をつたって



私の持つ筒先に水が飛  
び出して来ます。水が  
火点に命中するとあっ  
という間に競技は終了  
です。避難する事の難  
しい施設では初期消火  
がとても大切になると  
思います。慌てずに素  
早く消火にあたりお互  
いに協力しあう事の  
必要性を再確認するこ  
とが出来ました。結果  
は平凡なものでしたが  
貴重な体験をしたこ  
とが出来ました。この  
経験は必ず役に立つ  
物だと思います。皆  
様も機会があれば是非  
参加されてはいかが  
でしょうか？  
4階病棟 羽田